
América y 
Toluca, dejan 
todo para
 la vuelta 

Guadalajara, Jalisco, viernes 23 de mayo de 2025 EDICIÓN 1043

Pag. 9

Pág. 9

Presenta el Siapa Presenta el Siapa 
su plan de acción su plan de acción 

Autoridades acudieron 
al Congreso de Jalisco 

donde informaron lo que 
están implementando 

para la mejora de la 
calidad del agua

El director del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses, señaló que se contará con un ingreso adicional de 99 millones de pesos, 
que se sumarán a su presupuesto de 563 millones, para equipamiento de laboratorios de genética y de química Pág. 5
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Bolsa millonaria para 
mejoramiento del IJCF 
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En México, hasta un youtuber 
puede evidenciar la falta de 
coordinación en el partido en el 

poder. La reciente visita de MrBeast, el 
creador de contenido más famoso del 
mundo, a las zonas arqueológicas de 
Calakmul y Chichén Itzá, no sólo sirvió 
para poner a Campeche en el mapa 
global, sino también para mostrar 
la grieta interna que vive Morena, 
el partido que gobierna tanto en 
Campeche como a nivel federal.

Mientras la gobernadora morenista 
Layda Sansores se desvivía en halagos 
hacia el influencer norteamericano 
—agradeciéndole públicamente 
su visita, resaltando los beneficios 
turísticos y hasta presumiendo que 

el youtuber reparó una puerta—, el 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), dependiente 
del gobierno federal, preparaba 
una denuncia en su contra por el 
supuesto uso comercial de los sitios 
arqueológicos.

El video de MrBeast, titulado 
“Sobreviví 100 horas dentro de un 
templo antiguo”, muestra escenas 
espectaculares en Calakmul y Chichén 
Itzá, así como menciones a sus marcas 
Feastables y Jack Link’s. Según el INAH, 
eso violó las condiciones del permiso 
que le otorgaron para grabar en esos 
lugares. Pero más allá del debate legal, 
el conflicto deja ver un desorden de 
fondo: Morena no tiene una línea 

clara ni coherente entre sus distintos 
niveles de gobierno.

¿A quién creerle? ¿A la gobernadora 
que abraza al youtuber y celebra el 
impacto turístico de su visita? ¿O al 
gobierno federal que lo acusa de 
lucrar con el patrimonio nacional? 
La contradicción es más que 
anecdótica; es una muestra del caos 
administrativo que puede generarse 
cuando el poder está concentrado 
en un solo partido que no se pone de 
acuerdo ni para tratar a un extranjero 
famoso.

Layda Sansores hizo lo que cualquier 
gobernadora pragmática haría: 
aprovechó la presencia de una figura 
con más de 250 millones de seguidores 

para intentar atraer atención y turismo 
a su estado. Pero su propio partido la 
desautorizó de inmediato. ¿Nadie en el 
gabinete federal pensó en levantar el 
teléfono para coordinar la respuesta? 
¿O ya ni eso funciona en la 4T?

Lo que este episodio deja claro es 
que Morena está más ocupado en 
cuidarse de sí mismo que en proyectar 
un gobierno serio y articulado. Mientras 
unos aplauden a MrBeast por mostrar 
México al mundo, otros lo persiguen 
por hacerlo. Al final, lo único que sí 
parece claro es que los chocolates del 
influencer norteamericano resultaron 
más efectivos para exponer la fractura 
morenista que cualquier crítica de la 
oposición.

A DECIR VERDAD

MRBEAST Y EL PLEITO INTERNO DE MORENA
Rubén 
Iñiguez

Realizan simulacro de voto para personas con discapacidad 
Redacción/Quadratín Jalisco 

Con la finalidad de afinar detalles de 
cara a las elecciones del próximo 
1 de junio, el INE Jalisco realizó un 

simulacro del voto de personas con 
discapacidad, mostrando y haciendo 
el ejercicio de todas las etapas que se 
harán. 

La actividad estuvo encabezada 
por Luis Sánchez Cazola, Vocal de 
Capacitación Electoral y Educación 
Cívica y David Kirshbaum Vocal de 
Organización Electoral de la Junta Local.

Una vez instalada la casilla, la 
presidenta de la mesa directiva dio 
apertura para iniciar la votación, en 
el que los ciudadanos realizaron la 
demostración de su emisión de voto, 
entre ellas, personas con discapacidad 
visual acompañadas por un guía, con 
discapacidad psicomotriz, y síndrome 
de Down.

Posterior al voto, se hizo la 
demostración de la clasificación 
en donde se seccionan las boletas 
por parte de los escrutadores y 

la presidenta para que las y los 
Capacitadores Asistentes Electorales 
recojan los paquetes electorales con 
las boletas, previamente cerradas, la 

documentación electoral recabada 
y las boletas sobrantes que son 
ensobretadas los cuales se integran al 
paquete electoral y son directamente 
llevados a las sedes de los 20 Consejos 
Distritales para los cómputos 
distritales.

Para finalizar se hizo el llenado del 
acta que será colocado en la casilla 
con el número de votantes y votos 
que tuvieron al concluir la jornada; el 
paquete electoral es firmado por todos 
los integrantes de la mesa directiva.

Al simulacro acudieron las 
siguientes Asociaciones Civiles que 
atienden a personas con diferentes 
capacidades: 

• Don Bosco sobre Ruedas
• Guadalajara Pride
• Algarabía
• FYAPDI
• Disidencias X México  
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Este ejercicio sirve para afinar detalles y brindarle todas las facilidades a este sector. 
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Condenan invasión de alcaldesa 
de Nayarit en comunidad wixárika

El mandatario Pablo Lemus hizo un extrañamiento y aseguró que no se 
permitirá que se viole la soberanía ante actos de Gobierno de la munícipe 

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

El gobernador de Jalisco, Pablo 
Lemus Navarro, condenó 
enérgicamente lo que calificó 
como una invasión al territorio 

jalisciense y una violación a la autonomía 
del pueblo wixárika, luego de que 
la presidenta municipal de El Nayar, 
Nayarit, Imelda Escobedo, ingresara 
de manera irregular a la comunidad 
de Tateikie, en San Andrés Cohamiata, 
municipio de Mezquitic, donde realizó 
actos de gobierno acompañada por 
integrantes de su gabinete y elementos 
de la policía municipal.

“No vamos a permitir que ninguna 
persona de otro estado viole la soberanía, 
y tampoco vamos a permitir que vengan 
a hacer promoción político-electoral, 
violando suspensiones otorgadas por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). Hago un extrañamiento a la 
presidenta municipal de El Nayar por 
haber hecho esto, y a la siguiente vez que 
esto suceda, vamos a tener que detener 
personas”, declaró el gobernador Lemus.

El gobierno de Jalisco informó que este 
ingreso constituye una transgresión a la 
suspensión vigente dictada por la SCJN 
dentro de la controversia constitucional 
108/2018. Dicha suspensión prohíbe 
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Gobierno de Jalisco confirmó que dará vista a la SCJN por la posible responsabilidad de la nayarita.

El nuevo centro brindará 
atención terapéutica a 
personas con TEA.
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Inicia construcción del primer Centro Regional de Autismo fuera de la ZMG
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Con el objetivo de descentralizar los 
servicios de atención especializada 
para personas con Trastorno del 

Espectro Autista (TEA), el gobernador 
de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, colocó 
la primera piedra del primer Centro 
Regional de Autismo fuera de la zona 
metropolitana de Guadalajara, el cual 
estará ubicado en Tepatitlán de Morelos.

“Hoy tenemos una gran noticia, 
verdaderamente muy bonito. Hoy 
vamos a poner la primera piedra del 
primer centro de autismo fuera del 
área metropolitana de Guadalajara. Va 
a ser aquí, en Tepatitlán de Morelos, 
para apoyar a toda la región de Altos 

Sur e incluso una parte de Altos Norte”, 
anunció el mandatario estatal a través 
de un video publicado en sus redes 
sociales.

Las familias que tienen entre sus 
integrantes a alguien con autismo, ya 
sea un menor de edad o un adulto, para 
poder acudir a las terapias tienen que 
trasladarse hasta la capital de Jalisco, 
lo que requiere un gran esfuerzo de 
tiempo y recursos.

El nuevo centro brindará atención 
terapéutica a personas con TEA desde 
los tres hasta los 45 años de edad. 
Además, contará con talleres pre 
laborales a partir de los 15 años para 
fomentar la inclusión laboral de los 
pacientes.

“El censo donde tenemos la mayor 
parte de niñas, niños y jóvenes con 
espectro autista es en esta zona de 
Jalisco, con 60 mil. Aquí todos le 
estamos poniendo. Lo pensamos 
aquí para facilitar la movilidad a otros 
municipios cercanos, sobre todo, de la 
zona Altos Sur”, explicó Lemus Navarro.

El gobierno municipal de Tepatitlán, 
encabezado por Miguel Ángel 
Esquivias, donó el terreno donde se 
edificará el centro. La obra estará a 
cargo de la Secretaría de Infraestructura 
y Obra Pública (SIOP), con una inversión 
estatal de 80 millones de pesos y una 
superficie de más de 12 mil metros 
cuadrados. Se prevé que esté listo en el 
último trimestre de este año.

estatales y federales, incluyendo 
representantes del Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas (INPI) y de 
la Secretaría General de Gobierno de 
Jalisco, se instaló una mesa de diálogo 
que permitió su liberación. Fueron 
escoltados de regreso por elementos 
de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

“Fue una acción inmediata del 
Gobierno de Jalisco para poderla liberar 
ante una imprudencia, pero también 
una violación a la soberanía del estado 
de Jalisco. Debo decir mi amplia 
molestia con la presidenta municipal 
de El Nayar por haber invadido nuestro 
territorio, por ir a hacer promoción 
política”, añadió Lemus Navarro.

El Gobierno de Jalisco confirmó 
que dará vista a la SCJN por la posible 
responsabilidad de la edil nayarita, 
al haber incumplido la suspensión 
judicial vigente. Asimismo, informó 
que mantendrá una coordinación 
permanente con el Gobierno de 
Nayarit para garantizar que se respete 
lo dispuesto por la Corte.

expresamente realizar actos de 
gobierno en la zona en disputa entre 
Jalisco y Nayarit, estableciendo que 
ambas entidades deben mantener el 
estatus previo al decreto nayarita de 
2018 que intentó modificar los límites 

territoriales.
La alcaldesa Escobedo fue retenida 

junto con su comitiva por habitantes 
de la comunidad wixárika, como 
reacción a su incursión. Posteriormente, 
y tras la intervención de autoridades 
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Reducen 27% los accidentes 
mortales del transporte público
Redacción/Quadratín Jalisco

Confirma la Secretaría de 
Transporte una reducción en 
27 por ciento de la cantidad 
de muertes relacionadas con 

unidades del transporte público, en 
el Área Metropolitana de Guadalajara 
durante el primer cuatrimestre de 
2025 y en comparación con el mismo 
periodo de 2024.

La Setran confirmó que se están 
cumpliendo 30 días consecutivos sin 
hechos de tránsito en el AMG con 
resultados fatales que involucren 
unidades de transporte público y, en 
lo que va de la actual administración, 
se presentaron tres periodos de 
30 días consecutivos sin siniestros 
fatales.

Entre enero y abril de 2024 se 
contabilizaron 15 víctimas mortales 
en incidentes relacionados con 
unidades del transporte público; 
las estadísticas de la Secretaría de 
Transporte y la Fiscalía del Estado 
señalan 11 fallecimientos en el mismo 
periodo, pero de 2025.

La dependencia destaca el 
crecimiento poblacional y el 
aumento de viajes realizados en el 
Área Metropolitana de Guadalajara, 
que asciende a más de tres millones 
de traslados diarios en transporte 
público.

Entre los programas que 
influyen en esta disminución de 

percances y fatalidades destacan 
la implementación del sistema de 
pago electrónico con la tarjeta Mi 
Movilidad, así como el sistema de 

recaudo electrónico en todas las 
unidades del transporte público.

Estas estrategias evitan las 
distracciones del operador al 
momento de cobrar y entregar 
cambios.

La capacitación de los operadores 
ha sido fundamental para lograr esta 
disminución, enfocada en la mejora de 
sus habilidades y en la sensibilización 
respecto a los factores de riesgo en 
materia de seguridad vial.

Además, están activos los operativos 
constantes de control y vigilancia, 
en los cuales se revisa a las personas 
conductoras de transporte público 
para detectar consumo de alcohol u 
otras sustancias.
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La Setran confirmó que se están cumpliendo 30 días consecutivos sin hechos de tránsito.

El hospital brindará atención en consulta 
externa, medicina general y preventiva.
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Refuerzan en 
Encarnación de Díaz 
y Tepa los servicios  
de salud e inclusión
Redacción/Quadratín Jalisco

Con una inversión de 175 millones 
de pesos, el gobernador de Jalisco, 
Pablo Lemus Navarro, encabezó 

la colocación de la primera piedra 
del nuevo Hospital Comunitario en 
Encarnación de Díaz, una obra que 
beneficiará a más de 40 mil personas sin 
seguridad social en la región Altos Norte.

La construcción del nosocomio 
responde a una demanda de más de 
cinco décadas y se desarrollará en dos 
etapas. En la primera, prevista para este 
año, se destinarán 60 millones de pesos 
para cimentación, estructura y trabajos 
iniciales de albañilería. La segunda fase, 
a ejecutarse en 2025, contará con un 
presupuesto de 115 millones de pesos.

El hospital brindará atención en 
consulta externa, medicina general 
y preventiva, pediatría, ginecología y 
obstetricia, cirugía general, rayos X, 
laboratorio, urgencias y estomatología. 
También incluirá protocolos de atención 
especializada para familiares de personas 
desaparecidas.

Durante el acto, reiteró compromisos 
adquiridos en campaña y anunció obras 
adicionales en la zona, entre ellas una 
línea de conducción de agua para la 
cabecera municipal, con una inversión 
de 13 millones de pesos. Además, 
detalló intervenciones en infraestructura 
carretera que conectan a Encarnación 
de Díaz con municipios vecinos, con una 
inversión total de 760 millones de pesos.

Llegan a Arandas las Brigadas Yo Jalisco
Redacción/Quadratín Jalisco

Las Brigadas Yo Jalisco llegaron al 
municipio de Arandas para ofrecer 
diversos servicios este jueves 22 y 

viernes 23 de mayo.
Esto, como parte de la estrategia 

del Gobierno de Jalisco 
para reducir la brecha 

de la desigualdad en 
poblaciones alejadas, 

de difícil acceso y 
en situación de 

vulnerabilidad.
Felipe de Jesús Razo Ibarra, 

subdirector General de Programas 
de Salud del OPD Servicios de Salud 
Jalisco, detalló que en estas jornadas 
se ofrecen más de 18 servicios para la 
población.

“(Servicios como) la esterilización 
canina y felina, densitometría 
para adultos mayores, toma de 
electrocardiograma, detecciones de 
diabetes e hipertensión, detecciones de 
enfermedades de transmisión sexual, 

mastografías, y todos los servicios que 
la ciudadanía ya conoce”, refirió.

Entre otros servicios se brindarán 
vacunas, así como atención en salud 
mental y adicciones, se dio a conocer en 
un comunicado del Gobierno de Jalisco.

Razo Ibarra explicó que en estas 
jornadas se ofrecen servicios 
extramuros para extender el Certificado 
Electrónico de Discapacidad (CEDIs), 
documento con validez federal que 
permite a la población acceder apoyos 
económicos, en especie y de inclusión.

La Secretaría de 
Transporte confirmó las 

cifras registradas durante 
el primer cuatrimestre 

de 2025 y la baja en 
comparación con el 

mismo periodo de 2024
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Anuncian inversión adicional de 99 
mdp en Ciencias Forenses de Jalisco

Con esta cifra, el IJCF contará con 662 millones 
de pesos para continuar con su labor 

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Ante los señalamientos de 
colectivos y familiares de 
personas desaparecidas sobre 
una crisis forense en Jalisco, 

el Instituto Jalisciense de Ciencias 
Forenses (IJCF) contará con una bolsa 
adicional de 99 millones de pesos, 
que se sumará a su presupuesto de 
563 millones de pesos (mdp). 

Así lo dio a conocer el director 
del Instituto, Alejandro Axel Rivera. 
“Vamos a mejorar el equipamiento 
de los laboratorios de genética 
y de química. Por supuesto, no 
solamente la compra de los equipos, 
sino son equipos que requieren 
de insumos. Se va a estar también 
entonces comprando los insumos 
y, además, dándole mantenimiento 
a los equipos que ya tenemos, que 
tenemos con mucho trabajo”, detalló 
el funcionario. 

Asimismo, explicó que se 
optimizará el funcionamiento de las 
cámaras de refrigeración destinadas 
a la preservación de cuerpos. 

“Vamos a irles dando 
mantenimiento para que tengan un 
adecuado funcionamiento”, indicó. 
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El titular del organismo detalló que se destinará a equipo, mantenimiento e insumos.

Hasta ahora, se han inspeccionado 76 
centros de rehabilitación.
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Intensificarán operativos en anexos clandestinos
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

La vicefiscal en Concertación Social, 
Sonia del Carmen Álvarez, anunció 
que después de haber intervenido al 

menos 76 centros de rehabilitación por 
no cumplir con las normas de sanidad 
y seguridad, serán intensificados 
los operativos para detectar anexos 
clandestinos que sean un riesgo para 
quienes sufren una adicción.  

“Pero prácticamente son 76 centros de 
rehabilitación que se han investigado y 
que se han intervenido en colaboración 
con Coprisjal, eso es muy importante de 
señalar lo que estamos en esas mesas 
con ellos, en colaboración y obviamente 
con cada uno de los ayuntamientos”. 

“¿Por qué? Porque muchos de estos 

Se optimizará el 
funcionamiento 
de las cámaras 
de refrigeración 
destinadas a la 
preservación de 
cuerpos

CONTEXTO
Familiares de personas 
desaparecidas 
dieron a conocer el 
sobrecupo que hay en 
el Instituto Jalisciense 
de Ciencias Forenses, 
así como las fallas en 
la identificación

EL DATO

la información requerida en la 
investigación contra 13 peritos del 
organismo.

La rehabilitación de una 
persona adicta, es una 
labor que deben realizar 
especialistas en el tema; 
debe ponerse especial 
atención en lugares que 
sólo buscan quiénes 
les consigan donativos 
para un trabajo no 
profesional. 

CHÉCALO
los permisos adecuados y esto nos 
lleva muchas veces a que también los 
tratamientos no sean los más viables 
para la familia. Y me quiero referir 
en particular a un caso de la semana 
pasada de un centro de rehabilitación 
que está en Zapopan, cerca de San Juan 
de Ocotán, en donde se localizaban a 
80 personas ahí, el centro finalmente 
fue cerrado por Coprisjal”. 

Refirió también el caso de un 
joven rescatado de uno de estos 
centros, quien se encuentra 
hospitalizado grave debido 
a que presentaba fractura 
expuesta que se 
infectó y no fue 
atendida de lugares no cuentan con las medidas 

de seguridad de vida, no cuentan con 

También anunció la realización de obra 
pública en las delegaciones regionales 
del Instituto. 

Rivera añadió que el IJCF colabora con 
la Fiscalía Especializada en Combate 
a la Corrupción, proporcionando 

manera adecuada.
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Reforzarán videovigilancia 
en los límites de Jalisco
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Como parte de los acuerdos 
regionales en materia de 
seguridad, serán instaladas 
nuevas cámaras de 

videovigilancia en los límites de Jalisco 
con otras entidades federativas.   Así 
lo informó el coordinador general 
estratégico en Seguridad, Roberto 
Alarcón, quien explicó que esta 
acción forma parte del proyecto de 
fortalecimiento del Escudo Urbano 
C5, que contempla una inversión 
superior a los seis mil millones de 
pesos. 

Durante su conferencia de prensa 
semanal, Alarcón detalló que el 
proyecto incluye la instalación de 
nuevas cámaras en todo el Estado, que 
se sumarán a las poco más de seis mil 
ya existentes. Además, se colocarán 
arcos carreteros con equipos de 
monitoreo y se evalúa la posibilidad 
de construir un nuevo centro C5 en el 
municipio de Guadalajara. 

“El que está en El Palomar resulta 
poco funcional, por lo que se analiza 
construir uno nuevo, posiblemente 
en la zona baja del municipio”, 
indicó.   Añadió que todavía se revisa 
el número de cámaras que serán 
colocadas. 

El funcionario estatal también 
informó que, desde hace meses, 
trabajan con autoridades federales 

y municipales en la preparación del 
operativo especial de seguridad para 
la Copa Mundial de la FIFA 2026, que 
contempla la realización de cuatro 
partidos en la Zona Metropolitana de 
Guadalajara. 

En cuanto a los hechos de 
violencia registrados en las últimas 
semanas, aseguró que no afectan la 
imagen positiva del estado a nivel 
internacional y reiteró el compromiso 
del Gobierno de Jalisco de recuperar 
la paz en municipios como Teuchitlán, 
Teocaltiche y Villa Hidalgo.
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Esta acción forma parte del proyecto de fortalecimiento del Escudo Urbano C5.

Realizan mediciones de calidad del aire e 
invitan a verificar.
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Inicia recorrido 
nuevo Equipo 
Ambiental en 
diversos puntos

Redacción/Quadratín Jalisco

El Gobierno del Estado puso en 
marcha al Equipo Ambiental que, 
además de realizar mediciones de 

la calidad del aire, siguen incentivando 
a la población para recordarles que es 
obligatorio cumplir con el Programa 
Verificación Jalisco. 

Estas pruebas permiten conocer 
la situación del parque vehicular 
de la entidad y, con ello, trabajar 
en la creación de políticas públicas 
para mejorar la calidad del aire, en 
beneficio de la salud de las y los 
jaliscienses. 

Un ejemplo de estas estrategias es 
la implementación del paquete 3×1 
este 2025, con el cual, a través del 
pago del refrendo vehicular se incluye, 
de manera gratuita la sustitución 
de placas y la prueba de verificación 
vehicular. 

SE DUPLICA LA VERIFICACIÓN 
La participación de las y los dueños 

de automotores este año ha sido 
fundamental, pues del 1 de enero al 18 
de mayo de 2025 se han aplicado 331 
mil 572 pruebas, lo que representa 
un aumento de poco más del 100 
por ciento, respecto a las pruebas 
aplicadas en el mismo periodo del 
2024.

 

Relacionan a El Coyote con 3 homicidios en Teocaltiche
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Francisco N, alias El Coyote, estaría 
vinculado con al menos tres 
hechos violentos registrados en 
Teocaltiche, informó el secretario 

de Seguridad de Jalisco, Juan 
Pablo Hernández. 

Las investigaciones 
realizadas por la 

Fiscalía estatal 

también podrían relacionarlo con el 
asesinato de la regidora y enfermera 
Cecilia Ruvalcaba. 

“Respecto al Coyote y su presunta 
participación en probablemente más 
homicidios, ya como lo anunció el 
señor gobernador y el señor fiscal, 
cuando menos está relacionado en 
tres eventos”, indicó el funcionario en 
conferencia de prensa. 

Agregó que las pruebas balísticas 

recabadas en los lugares de los hechos 
coinciden con el arma de fuego 
asegurada a este sujeto.  

“Uno de ellos fue en 2023, un evento 
donde agredieron a una persona con 
arma de fuego de manera directa; 
y dos de ellos, pues, el homicidio 
del secretario José Luis Pereida del 
Ayuntamiento de Teocaltiche, así como 
un joven que vendía flores ahí en el 
centro de Teocaltiche”, puntualizó.

 También se colocarán 
arcos carreteros con 

equipos de monitoreo y 
se evalúa la posibilidad 

de construir un 
nuevo centro C5 en 

Guadalajara 
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Realizan Bomberos de Guadalajara 
congreso por su 102 aniversario

Recibieron una capacitación en temas relacionados con la actuación 
en rescates, intervención rápida y reanimación pulmonar

Redacción/Quadratín Jalisco

Con una asistencia de más de 
300 personas, los Bomberos de 
Guadalajara llevaron a cabo el 
primer congreso especializado 

como parte de las actividades por el 
102 aniversario de la organización. 

Esta estrategia apuesta por fortalecer 
la capacitación y profesionalización de 
los bomberos tapatíos, para desarrollar 
más y mejores herramientas en su 
función. 

En el congreso se abordaron temas 
cruciales como la respuesta operativa 
ante incendios en edificios de altura, 
la extinción de incendios en vehículos 
eléctricos, la organización de servicios 
de emergencia ante armas de 
destrucción masiva, y la investigación 
sobre cáncer en bomberos, según se 
informó en un comunicado. 

Reunidos en el centro comunitario 
número 25 del DIF Guadalajara, 
los elementos de la Coordinación 
Municipal de Gestión Integral de 
Riesgos, Protección Civil y Bomberos 
recibieron capacitación en temas como: 

Protocolos de actuación con 
materiales peligrosos 

May Day y Brigadas de intervención 
rápida 

Técnicas de auto rescate en agua en 
movimiento 
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El municipio destacó la formación y profesionalismo con que actúan los bomberos de Guadalajara.

El evento se realizará 
el 7 de junio en la 
Plaza de las Américas.
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Celebrará Zapopan la Fiesta de la Música con 25 artistas
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

El próximo sábado 7 de junio se 
llevará a cabo la cuarta edición de 
la Fiesta de la Música de Zapopan 

en la Plaza de las Américas, con la 
participación de 25 artistas y grupos 
en cuatro escenarios, además de 
exposiciones de fotografía y arte 
urbano. Así lo anunció el presidente 
municipal, Juan José Frangie. 

“Creo que este evento va a llenar 
nuestro Centro Histórico de música. 
Son cuatro escenarios, 25 bandas las 
que estarán, y sobre todo la parte 

gastronómica de Zapopan”, destacó 
Frangie, quien recalcó que todos los 
eventos serán gratuitos. 

“Es un evento familiar, no el clásico 
evento de borracheras, sino que es un 
evento donde verán obras de arte y 
verán música de arte”, añadió. 

Entre los grupos y solistas que se 
presentarán se encuentran Sonido 
Satanás, Sonora Vainilla, Ceci 
Torres, Reset, Virrey, Montenegro, 
Clondementto, La Marea 
Fandanguera, Agathe, Dinamo, La 
Poronga Ska, Paola Meza, Nuages, 
Yolihuani, El Vato Cortéz, Memo Hawk, 

Paula DX, Cuarteto de Saxofones 
de Guadalajara, Karyy, Juan Manuel 
Fingerstyle, Jul Diez, Morguenstein, 
Digital Rainbows y Talento UdeG. 

En su mensaje, el alcalde subrayó 
que una de las metas de este tipo de 
actividades es garantizar el acceso 
universal a la cultura en el municipio. 

“La cultura debe ser universal, 
debe ser un derecho para todas 
y todos. Zapopan es uno de los 
municipios que le apuesta mucho a 
la cultura, ya que nos ayuda a bajar la 
delincuencia y a cultivar a la gente”, 
afirmó. 

Reanimación pulmonar para 
bomberos en situación de paro 
cardiorrespiratorio 

Software ALOHA y modelos de 
dispersión con materiales peligrosos 

Gestión de víctimas múltiples con 
armas de destrucción masiva 

Rescate y extinción de incendios en 
vehículos eléctricos 

La comandante, Jeeny de la Torre 

Ruelas, coordinadora municipal de 
Gestión Integral del Riesgo, Protección 
Civil y Bomberos, destacó la formación 
y profesionalismo con que actúan los 
bomberos tapatíos en cada servicio. 

“Estamos aquí no solo para adquirir 
conocimientos, sino para fortalecer y 
servir a nuestra comunidad”. 

Por su parte, el secretario general 
del Gobierno de Guadalajara, Manuel 

Romo, subrayó la importancia del 
compromiso en el servicio a los demás. 

“El intercambio de experiencias 
será muy enriquecedor para todos 
nosotros”, enfatizó. 

Este congreso no solo celebra un 
legado, sino también el compromiso 
constante de los bomberos de 
Guadalajara en la protección y 
seguridad de la comunidad.
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Entrega Tlajomulco apoyos 
para transporte público 
Redacción/Quadratín Jalisco 

Para ayudar en el bolsillo de los 
ciudadanos, Gerardo Quirino 
Velázquez, entregó tarjetas del 
programa Yo Jalisco Apoyo al 

Transporte, que viene respaldado por el 
Gobierno de Jalisco. 

Este esfuerzo conjunto entre el 
Gobierno de Jalisco y el municipio de 
Tlajomulco es posible gracias a las políticas 
públicas impulsadas por la Secretaría 
del Sistema de Asistencia Social, que 
encabeza Priscilla Franco Barba, y que son 
coordinadas por el director de Ejecución 
de Programas Sociales, Francisco Javier 
Romo Mendoza.

El alcalde de Tlajomulco celebró la 
entrega de estas tarjetas, destacando 
su impacto positivo en los sectores 
más vulnerables de la población y su 
contribución a la economía familiar.

“Hoy, con este programa tan 
importante, nos sentimos muy felices 
de que pueda llegar a muchas familias. 
Se van a entregar cuatro mil tarjetas a 
mujeres, adultos mayores, personas con 
discapacidad, cuidadoras y cuidadores, 
porque también esto va a reforzar 
nuestro sistema de cuidados que ya 
pudimos instalar aquí en el gobierno, 
para reconocer a todas y todos los que 
nos ayudan todos los días a cuidar a 
nuestras personas”.

“Y desde luego, a nuestros jóvenes, 
que con esto podrán llegar a sus centros 
de trabajo o, por ejemplo, quienes 

estudien cerca del Centro Universitario 
que hoy ya tiene la modalidad dual 
—que es estudiar y trabajar al mismo 
tiempo, y que ese trabajo cuente como 
parte de sus estudios—, podrán utilizar 
estas tarjetas para trasladarse a sus 
fuentes de empleo”, explicó Gerardo 
Quirino.

Las tarjetas de este programa 
social se pueden utilizar en todo el 
sistema de transporte público del 
Área Metropolitana de Guadalajara, 
incluyendo Mi Tren, Sitren, Mi Macro 
Calzada, Mi Macro Periférico y las rutas 
de transporte convencional.
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El programa Yo Jalisco Apoyo al Transporte es para ayudar a los ciudadanos. 

Ricardo Villanueva minimizó lo ocurrido con 
Planter y Lemus. 
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Normal, tensión entre 
universidades y 
gobiernos: Villanueva 
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco 

Las tensiones entre las 
universidades y los gobiernos no 
deben generar alarma, ya que 

forman parte de un proceso natural 
derivado de la autonomía y del 
ejercicio crítico que caracteriza a las 
instituciones académicas. 

Así lo expresó el subsecretario de 
Educación Superior del gobierno 
federal, Ricardo Villanueva Lomelí, 
al referirse a las recientes diferencias 
entre el gobernador de Jalisco, Pablo 
Lemus, y la rectora de la Universidad 
de Guadalajara (UdeG), Karla Planter, 
respecto al presupuesto constitucional. 

“Que no nos asuste. Las tensiones 
entre un ente autónomo y el poder 
siempre van a existir. Hay que ir 
ajustando las relaciones”, afirmó 
Villanueva. 

Recordó que, pese a las diferencias, 
ambas autoridades firmaron un 
convenio en beneficio de los 
estudiantes. 

“Eso es lo que hay que hacer: pelearse, 
decirse y seguir trabajando por la 
educación”, añadió. 

El también exrector de la UdeG señaló 
que estas fricciones forman parte 
del diseño mismo de la autonomía 
universitaria. 

“Las universidades autónomas están 
diseñadas para estresar al poder. ¿Por 
qué? Porque con datos científicos hay 
que decir. Entonces, los gobiernos… 
díganme, ¿qué gobierno le gusta 
que lo critiquen? Yo creo que no hay 
ninguno en el mundo”, insistió.

Comienzan obras en calle Enrique Limón Díaz 
Redacción/Quadratín Jalisco 

Con el objetivo de mejorar 
la movilidad, reducir los 
embotellamientos en 

determinados horarios y 
modernizar la infraestructura 

urbana de esta zona del 
municipio, el Gobierno 

de Tlajomulco 
inició la obra de 

rehabilitación 

vial en la calle Enrique Limón Díaz, 
ubicada en el corredor López Mateos. 

El presidente municipal, Gerardo 
Quirino Velázquez Chávez, subrayó la 
importancia de esta intervención para 
responder a una demanda histórica 
de los vecinos. 

“Esta es una obra importantísima, 
con condiciones y características 
de las que se van a sentir muy 
orgullosos. Además de quedar 
bonita, nos permitirá mejorar el 

clima, proteger nuestros vehículos y 
lograr una circulación más ordenada, 
interconectando de manera eficiente 
esta avenida”, destacó.

El proyecto contempla la renovación 
completa de la superficie de 
rodamiento con concreto hidráulico, 
desde el boulevard Bosques de Santa 
Anita hasta Camino a Las Moras, en 
San Agustín, abarcando un tramo de 
350 metros lineales. Todo con una 
inversión de 13.9 millones de pesos.

Las tarjetas de este 
programa social se 
pueden utilizar en 
todo el sistema de 

transporte público del 
Área Metropolitana de 

Guadalajara
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Presentan ante el Congreso 
planes de trabajo del Siapa
Redacción/Quadratín Jalisco 

Autoridades de la Secretaría 
de Gestión Integral del 
Agua de Jalisco y del Siapa, 
acudieron al Congreso de 

Jalisco donde presentaron a las y los 
legisladores, el plan de acción que están 
implementando para la mejora de la 
calidad del agua, atención a usuarios, 
recaudación de cartera vencida, 
renovación en infraestructura y trabajos 
preventivos. 

La mesa de trabajo que fue impulsada 
por la presidenta de la Comisión 
de Hacienda, la diputada Gabriela 
Cárdenas, quien señaló que el derecho 
al agua potable y al saneamiento 
enfrenta desafíos complejos, desde 
el crecimiento demográfico hasta los 
impactos del cambio climático.  

Subrayó que estos retos exigen 
continuar fortaleciendo la resiliencia 
de los sistemas hídricos mediante 
estrategias innovadoras y sostenibles; la 
modernización de la infraestructura, la 
optimización de los recursos y la mejora 
en la gestión del agua que requieren un 
esfuerzo conjunto. 

La legisladora insistió en que un 
aspecto central para garantizar la 
calidad, continuidad y cobertura del 
servicio en el Área Metropolitana 
de Guadalajara “es la necesidad y 
pertinencia de actualizar las tarifas del 
Siapa. Ajustes tarifarios equitativos y 
bien estructurados son esenciales para 
asegurar la sostenibilidad financiera del 
sistema, permitiendo inversiones en 
infraestructura, reducción de pérdidas 
y mejora en el tratamiento de aguas 
residuales, sin comprometer el acceso 
de los sectores más vulnerables”. 

Por lo anterior reiteró que este 
espacio en el que las autoridades 
expusieron todo un plan de acción, 
permitirá profundizar en propuestas 
y mecanismos que propiciarán que 
el Siapa avance hacia un modelo de 
operación más eficiente y equitativo. 

“Exploraremos opciones para el 
fortalecimiento financiero, la mejora 
del servicio y la protección de los 
sectores más vulnerables, siempre con 
el objetivo de asegurar un suministro 

de agua confiable y de calidad para 
las generaciones presentes y futuras”, 
explicó la diputada Gabriela Cárdenas.  

En la mesa de trabajo, el director del 
Siapa, Antonio Juárez Trueba, expuso que 
el ajuste a la tarifa del agua del 12.5% es 
fundamental para continuar mejorando 
el servicio que se presta a la ciudadanía, la 
calidad del agua y la infraestructura.  

“Hoy, lo que está en manos de ustedes, 
la actualización tarifaria dice que pasaría 
de costar en lugar de 18 pesos con 16 
centavos, pasaría a 20 pesos con 42 
centavos, por un metro cúbico de agua, 
es decir, 2 pesos con 27 centavos más por 
metro cúbico.  

“Lo digo de otra forma, el consumo 
mensual promedio del 67% de la 
población que sirve el Siapa, es de 
11 metros cúbicos o menos; el ajuste 
implicaría que pagarán 23 pesos con 19 
centavos más en un mes”. 

El director aclaró que actualmente 
están 6 auditorías en curso, y que ya se 
realiza el procedimiento pertinente para 
una auditoría externa más que se iniciaría 

el próximo mes de junio.  
El titular de la Secretaría de Gestión 

Integral del Agua de Jalisco, Ernesto 
Marroquín, explicó que el actual 
acueducto Chapala-Guadalajara está 
llegando a su vida útil, por ello la 
importancia del proyecto del acueducto 
sustituto que actualmente se encuentra 
en licitación el proyecto ejecutivo.  

“Tenemos el tema del proyecto del 
nuevo acueducto sustituto Chapala-
Guadalajara, este acueducto, como ya lo 
hemos manifestado, pues está llegando 
a su vida útil y haciendo obviamente la 
aclaración de que no tiene de ninguna 
manera la intención de sacar más agua de 
Chapala, simplemente sustituir el sistema 
antiguo y además sustituir al acueducto 
actual”, explicó el funcionario. 

El secretario Ernesto Marroquín detalló 
que el sistema antiguo de abastecimiento 
para el Área Metropolitana de Guadalajara 
es obsoleto y representa pérdidas del 30 
por ciento.  

“El sistema antiguo es muy ineficiente, 
porque tenemos contaminación, porque 
tenemos un costo excesivo en bombeos. 
porque además tenemos pérdidas 
enormes de agua por evaporación, 
infiltración, por desbordamientos 
porque a la hora que nosotros 
bombeamos se desborda, 
inundamos Ocotlán, 
inundamos tierras 
a g r í c o l a s , 
inundamos 
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La mesa de trabajo fue impulsada por la presidenta de la Comisión de Hacienda.

En este diálogo participó Gildardo Partida 
Hermosillo, Alcalde de El Arenal.
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Cultura Jalisco llama 
a salvaguardar el 
patrimonio cultural
Redacción/Quadratín Jalisco 

Durante la reunión celebrada en El 
Arenal, el titular de la Secretaría 
de Cultura, Gerardo Ascencio 

Rubio, llamó a fortalecer la salvaguardia 
del patrimonio cultural y, a través 
de actividades creativas, impulsar la 
construcción de paz. 

La reunión regional se realizó para 
revisar esquemas de colaboración 
interinstitucional, financiamiento 
y estrategias para robustecer 
la infraestructura cultural en 
comunidades, el encuentro congregó 
a autoridades de 19 municipios de 
las regiones Valles y Costa Sierra 
Occidental. 

Ascencio Rubio, destacó la relevancia 
de programas para la recuperación de 
espacios públicos, a través de la cultura y 
la construcción de paz, así como reiteró 
que el objetivo es que los municipios de 
Jalisco vuelvan a ser reconocidos por su 
alegría y por su calidez.  

“En el Gobierno de Jalisco nos toca 
apostar por la construcción de paz 
en las zonas vulnerables. La semana 
pasada, el programa Escena en Tránsito 
ofreció un espectáculo de flamenco 
muy cerca, en Teuchitlán. Esto como 
una estrategia de recuperación de 
espacios públicos que consideramos 
también muy importante, apropiarnos 
de los espacios públicos de nuestras 
diferentes localidades y para el fomento 
de actividades artísticas”, subrayó 
Ascencio Rubio.  

El Gabinete del Agua 
del Gobierno de Jalisco 

respondió dudas y 
sugerencias de las y los 

diputados  
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América y Toluca 
no se hacen daño 

César Fabián Pérez/Quadratín México 

Reclamando hasta tres penales y 
una expulsión, América no sacó 
ventaja en su nido ante Toluca y 
definirán la final de la Liga Mx el 

domingo, en el Estadio Nemesio Diez. 
Después del protocolo de la Liga 

Mx y el Himno Nacional Mexicano, 
sonó el pitazo inicial y rodó el 
esférico, en el Estadio Ciudad de los 
Deportes, donde el máximo ariete de 
los Diablos Rojos, Paulinho, apareció 
en la tribuna, al parecer por una fatiga 
muscular. 

A los 13’, el Ave reclamó dos posibles 
penales, pero el árbitro no los dio 
ni revisó en el VAR; primero, Henry 
Martín fue abrazado por Luan y luego, 
Chiquito Sánchez cayó dentro del área 
por una falta fuera de Marcel Ruiz. 

En contragolpe y luego de pase 
filtrado de Alexis Vega, Robert Morales 
disparó raso, entrando al área, aunque 
el guardavalla Luis Malagón tapó 
seguro, hincado y bien colocado. 

Las Águilas casi vuelan al minuto 
27, sorpresivamente, puesto que 
luego de rebanón bombeado de 
Cáceres, dentro del área, Cristian 
Borja centró por abajo y Luan despejó, 
prácticamente en la raya de gol. 

Al minuto 42, Álvaro Fidalgo 
controló de pecho, dentro del área, tiró 
raso, cruzado, el portero Luis García 
manoteó a su costado izquierdo y 
un defensa sacó por la banda del 

mismo lado. Aún en el primer lapso, 
un minuto después, Henry volvió a 
caer dentro del área, abrazado por 
Diego Barbosa, pero el árbitro Daniel 
Quintero señaló fuera de lugar y no 
revisó el VAR. 

Otra polémica apareció al minuto 
78, cuando Alexis Vega planchó, en 
un gemelo, a Kevin Álvarez, aunque el 

de negro no sancionó falta ni revisó el 
VAR, cuando la expulsión parecía muy 
clara. 

Y al minuto 82, América tuvo la 
única oportunidad de gol de la 
parte complementaria, pero Rodrigo 
Aguirre (entró al 72’ por Martín), tras 
controlar trazo bombeado, entrando 
al área, disparó muy desviado.

Las Águilas no sacaron 
ventaja en su nido 

ante los Diablos Rojos 
y definirán la final el 

domingo, en el Estadio 
Nemesio Diez
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América y Toluca definirán todo el siguiente juego. 

 Gabriel Milito se ha perfilado para tomar las 
riendas. 
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Chivas logra 
acuerdo con 
Gabriel Milito
César Huerta/Quadratín Jalisco

De palabra, hay acuerdo. Pero 
cuando se trata de Chivas, sabido 
es que del plato a la boca se le cae 

la sopa. Si no ocurre nada extraño, el 
técnico argentino Gabriel Milito se ha 
perfilado para tomar las riendas del 
Club Deportivo Guadalajara, luego de 
que en las últimas horas se afinaran 
los detalles que hacían falta para 
llegar al trato que dejara satisfechas 
a ambas partes.

La tarde de este jueves, fuentes 
cercanas a la dirigencia del Rebaño 
Sagrado confirmaron que las charlas 
con el estratega llegaron a buen 
término. Hay acuerdo en aspectos 
como el salario y el tiempo de contrato, 
que será por dos años fijos, con opción de 
extenderse de acuerdo a los resultados 
obtenidos durante ese tiempo.

Gabriel Milito es una de las tantas 
opciones que manejo la directiva 
de Chivas en este proceso de 
búsqueda. Habló con al menos 
ocho entrenadores, de distintos 
estilos y perfiles. Incluso, hace 
algunos días tuvo un acuerdo total 

con el español Domènec Torrent, 
quien ya había aceptado el 

cargo, pero la operación se 
cayó de último minuto y 

el cuadro jalisciense 
debió mirar otras 

alternativas.
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Conoce algunas de las 
intervenciones que haremos para 

dejar bien chulas sus escuelas:

Aulas
tecnológicas

Accesibilidad
universal

Patios
renovadosComedores

Aulas de
música

Lonaria y espacios 
deportivos

C o n  e l  p r o g r a m a  América y Toluca 
no se hacen daño 


